
ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Председателя партии ДВР Гайдара Е.Т. 
на заседании Политсовета партии 

10 января 1995 года 

В последний раз мы собирались на заседании Политсовета 20 декабря 
прошлого года. К сожалению, развитие событий в Чечне после этого дня в 
полной мере подтвердило точность наших опасений. Было избрано сугубо 
силовое решение, которое привело к огромным жертвам и потерям. 
Неспособность армейских подразделений выполнить ту задачу, которую 
перед ними поставили малоответственные руководители - взять штурмом 
город при помощи бронетехники, привела к огромным людским потерям и 
к массовым беспорядкам. 

Вчера вечером С.А.Ковалев два раза пытался связаться из Назрани с 
премьер-министром, стараясь объяснить необходимость прекращения огня 
для выполнения гуманитарных задач для того, чтобы убрать трупы 
погибших и вывезти раненых. Такая договоренность, кажется, была 
достигнута. Я, честно говоря, в этом очень сомневался, - по-моему, его 
"подставили". К сожалению, события так и развернулись: сегодня 
оказалось, что соглашение о прекращении огня не выполнено, а вместо 
этого был предъявлен ультиматум о капитуляции для сдачи вооружений, 
расформирования незаконных формирований. Мне кажется, реализация 
такого ультиматума достаточно проблематична. Инициатива, которая была 
задумана как мероприятие по выполнению гуманитарных задач, оказалась 
сорванной. 

Теперь по нашим текущим делам. 
Мы давно выступили с инициативой о созыве внеочередного 

заседания Госдумы и подготовили целый пакет нормативных актов, 
который был ей передан. Фракция заседала вчера, поддержала их со всеми 
корректировками. Они пока внесены в повестку дня сессии, но я абсолютно 
не исключаю того, что повестка дня не будет принята с учетом наших 
инициатив. В таком случае инициативы будут розданы в папках в виде 
предложений: о недопущении финансирования военных действий в I 
квартале, о законе об обороне, о законе, который делает обязательным 
гласность военных полномочий. В целом набор вполне легальный, 
находящийся в рамках прерогатив Государственной Думы, Федерального 
Собрания, нормативных актов, которые, на наш взгляд, позволяют закрыть 
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правовые "лазейки". Я, честно говоря, очень сильно сомневаюсь, что нам 
удастся провести эти решения, но это наша форма давления на 
политических оппонентов и поведения на выборах. Сегодня в шесть часов 
вечера мы проводим на Театральной площади массовую акцию 
пикетирования Государственной Думы. Работа по доставке гуманитарной 
помощи в Чечню началась и в нее активно включились региональные 
организации. Уже поступает первая гуманитарная помощь через 
Ингушетию. Оговорены каналы по доставке гуманитарной помощи через 
Ингушетию и Дагестан - это один из важнейших путей направления 
гуманитарной помощи. 

С.А.Ковалев, который, как вы знаете, прилетал в Москву, совместно с 
Ларисой Богораз и Еленой Боннер подписали Обращение к руководителям 
демократических организаций, профессиональных и творческих союзов, 
женских, религиозных, молодежных организаций ко всем, кто не хочет 
крови и войны. Это Обращение вам роздано. На мой взгляд, речь идет об 
инициативе, которая потенциально очень важна в общеполитических 
акциях. Вообще развитие событий в Чечне в значительной степени сломало 
привычные границы политических сил и обозначило новые, достаточно 
нестандартные альтернативы, которые будут стержнем политической 
борьбы 1995 года, если, естественно, политическая борьба по глобальным 
вопросам будет вестись в парламентских рамках. Тем не менее, я думаю, что 
тот импульс общеощущаемых угроз, угроз миру и демократии, заставляет в 
конечном итоге всех нас принимать максимально эффективные усилия, 
чтобы добиться единства демократических сил. Я думаю, что мы должны 
горячо поддержать и сделать все возможное для того, чтобы убедить 
наших коллег в демократическом лагере в необходимости согласованных 
действий. Опыт показал, что наше взаимодействие с "ЯБЛоком" 
существенно улучшено на протяжении последнего месяца и это дает, по 
крайней мере, надежду. Мне кажется, что есть довольно много людей, 
которые, не будучи подготовлены заниматься политикой, готовы принять 
участие в этом процессе. 

С.А.Ковалев подписал письма к целому ряду лидеров общественных 
организаций в связи с событиями последних дней. Мне кажется, если 
выборы все-таки состоятся, то они будут в следующий раз проходить по 
двум направлениям: за имперское государство, наведение порядка вне 
зависимости от прав человека, ксенофобию, национализм, агрессивную 
внешнюю политику; или против войны, против милитаризации экономики, 
за сохранение гражданских демократических свобод, за сохранение основ 
рыночной экономики. 
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В этой связи, такое антивоенное движение на фоне неминуемого 

взятия Грозного, рассылки похоронок по всей России, мне кажется, должно 
стать той силой, которая может объединить очень большое количество 
людей, в которых мы могли бы увидеть наших единомышленников на 
выборах. 

По мере того, как выявляются позорные провалы той политики, 
которая осуществляется в Чечне с декабря месяца, все энергичнее идет 
поиск виноватых. В частности, развернулась энергичная работа в 
определении того, кто конкретно виноват. Есть несколько кандидатов, 
одним из кандидатов является Олег Попцов - генеральный директор 
ВГТРК, якобы, потому что он неправильно освещает события в зоне 
конфликта. Вторым из кандидатов, которые были названы, является Сергей 
Ковалев, потому что, якобы, неправильно борется за права человека. Ну, и 
наконец, ваш покорный слуга, - Егор Гайдар. Этот вообще всегда и во всем 
виноват, ну, а в данном случае, в том, что, якобы, "до зубов" вооружил 
режим Дудаева. В этой связи разрешите сказать несколько слов. 

Первый пакет обвинений был опубликован в "Московском 
комсомольце" еще в пятницу. Он был особенно глупым и свидетельствовал 
о том, что деградирует искусство политической провокации, которым так 
славился КГБ. Люди, которые этот пакет готовили, не потрудились 
посмотреть даже в мою трудовую книжку. В газете была такая 
замечательная история о том, как Гайдар "убил" майора контрразведки в 
октябре 1991 года, потому что тот выяснил, как Гайдар в октябре 1991 года 
передал оружие чеченцам. Гайдар же в октябре 1991 года был доктором 
экономических наук, возглавлял Институт экономической политики, не 
имел своей вневедомственной охраны, и поэтому мог передать Дудаеву 
только канцелярские ножницы и указку из зала заседания Ученого совета. 
Видимо, за информацию об этом я и "убил" майора контрразведки. 
Пикантности этой истории не занимать. 

Уже сегодня появилась новая статья А.Минкина о том, что я передал 
это оружие не в октябре 1991 года, а весной 1992 года. Что же было на 
самом деле? Мы по этому поводу подробно разговаривали с 
Е.Шапошниковым. Дудаев установил контроль над территорией и 
заблокировал возможность вывоза всего вооружения в ноябре 1991 года. 
Он несколько раз предлагал Министерству обороны направить туда 
грузовики, на что Министерство обороны не пошло, потому что исходило 
из того, что они там и останутся. Там не было боеспособных частей, там 
оставались лишь офицеры с семьями и склады боеприпасов и оружия. По 
словам Е.Шапошникова вывезти вооружение тогда без проведения 
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крупномасштабной боевой операции было невозможно. Тем не менее, оно 
там находилось. 

Как вы хорошо знаете, у нас всегда в России было два правительства: 
правительство финансов и хозяйства - это гражданское ведомство; и 
правительство царя-батюшки, - Генерального секретаря, Президента -
правительство, куда входит КГБ, МВД и Министерство обороны 
соответственно. Никогда в жизни никакие премьеры никакое оружие и 
войска никуда не переводили и оружием и войсками не распоряжались. Тем 
не менее я попытался разобраться в этой ситуации. Действительно, 26 мая 
Грачев подписал телеграмму о том, чтобы передать половину вооружения 
Дудаеву. На самом деле это было соглашение, по которому Дудаев 
разрешил половину вооружения вывезти. Часть из этих вооружений, 
действительно в конце мая - начале июня была вывезена, но в начале июня 
стало ясно, что больше ничего вывозиться не будет. И на этом вся история 
была исчерпана. С того времени, когда я возглавил правительство, никаких 
частей российских войск и российского оружия в Чечню не поступало. Вот 
и вся как бы незамысловатая история. И ответчиком является П.С.Грачев, 
который 26 мая 1992 года подписал это соглашение. Но тем не менее надо 
понимать, что эта тема очень активно и систематически поднимается 
нашими политическими противниками и находящимися у них на службе 
провокаторами-журналистами. Именно поэтому мы должны иметь полную 
информацию о произошедшем. 

Теперь по нашим ближайшим задачам. 
1. Попытаться консолидировать антивоенное движение и на его базе 

создать дееспособные политические структуры. 
2. В Думе фракция "Выбор России" должна продолжать давление 

всеми возможными средствами для прекращения кровопролития в Чечне. 
3. Массовые нарушения прав человека, выразившиеся в бомбежках и 

обстрелах Грозного и других населенных пунктов в Чечне, являются 
предметом пристального внимания международного сообщества и это 
закономерно, но наша партия и фракция должны выступить против 
наложения в связи с этим экономических санкций против России, так как 
международный опыт показывает, что экономические санкции действуют в 
первую очередь против населения. 

Председатель партии ДВР 
1 

Е.Т.ГАЙДАР 
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